

## Professeur des universités - campagne 2025

L'Université Grenoble Alpes porte l'IDEX et des projets d'envergure internationale. Elle réunit l'ensemble des forces de l'enseignement supérieur public du site Grenoble Alpes.

L'UGA est une université de recherche intensive, membre de l'UDICE et considérée parmi les 5 meilleures universités françaises.

⇒ [www.univ-grenoble-alpes.fr](http://www.univ-grenoble-alpes.fr) et <https://emploi.univ-grenoble-alpes.fr>

**Profil court : Montagnes et transitions**

**Mots clés : Montagnes – transitions - reconfigurations territoriales - approches qualitatives - géographie humaine**

**Section CNU : 23**

**Article de recrutement : art. 46-1 (PR)**

**Date de prise de poste : 01/09/2025**

**Localisation : Grenoble**



**Job profile: Mountains and Transitions**

**Euraxess research field: Mountains, transitions, territorial reconfigurations, qualitative approaches, human geography**

### Contacts

Pour plus d'informations sur le poste vous pouvez contacter :

**Pour la composante :  
Institut d'Urbanisme et de Géographie Alpine**

M. Sébastien Leroux, Directeur

[sebastien.leroux@univ-grenoble-alpes.fr](mailto:sebastien.leroux@univ-grenoble-alpes.fr)

**Pour le laboratoire :  
Pacte**

Mme Laurence Dumoulin, directrice

[laurence.dumoulin@umrpacte.fr](mailto:laurence.dumoulin@umrpacte.fr)

## Compétences attendues :

- Il est attendu des candidats d'avoir un intérêt marqué pour l'enseignement et une production scientifique de niveau international, à la hauteur des ambitions et attentes de l'UGA. En outre, il est important qu'ils se reconnaissent dans les valeurs de l'UGA, en particulier l'ouverture sur le monde, l'éthique et l'intégrité scientifique, l'intérêt pour le travail d'équipe, l'investissement pour le collectif et le sens des responsabilités, notamment environnementales et sociales.

## Descriptif Enseignement :

Généraliste en géographie humaine pouvant enseigner les évolutions et transformations des territoires de montagne face aux défis des transitions et de résilience (dans une acception large, considérant des thématiques telles que le tourisme, l'aménagement, l'agriculture, l'urbanisation, l'alimentation, l'innovation sociale, etc.), la personne recrutée justifiera de sa spécialisation sur une ou plusieurs des thématiques précitées.

- Ayant une connaissance experte des enjeux (spatiaux, écologiques, sociaux, économiques, etc.) des transitions, La personne recrutée sera en capacité de prendre en charge des UE au croisement des notions Montagne-Transition en illustrant ces croisements par des entrées thématiques comme le tourisme, l'agriculture, l'urbanisation, etc.
- Elle contribuera à toutes les mentions de l'IUGA (trunks communs et parcours) : licence « Géographie et Aménagement », master « Géographie, Aménagement, Environnement, Développement » (GAED), master « Urbanisme et Aménagement » (U&A).
- Elle contribuera à la vie collective de l'IUGA, en prenant en charge des responsabilités pédagogiques (mentions ou parcours).
- Ayant une expérience d'enseignement et de recherche dans des contextes diversifiés (approches comparées, internationales, etc.), elle pourra enseigner des approches méthodologiques innovantes (approches qualitatives et expérimentales, recherche-action, participation) et participer à l'initiation à la recherche
- La personne recrutée a la capacité d'enseigner en langue anglaise.

## Descriptif Recherche :

- La personne recrutée mènera des recherches sur les liens entre transitions et espaces de montagne et sur la manière dont ces liens amènent à repenser les enjeux et les recompositions de ces territoires spécifiques, notamment dans leurs interactions avec les autres espaces. Les recherches prendront appui sur des terrains en France et/ou à l'étranger. Elles pourront concerner tous les types de montagnes dans le monde, avec des

## Expected skills:

- Applicants must show a strong interest in teaching as well as a high-level scientific record in accordance with UGA's ambitions and standard. They must identify with UGA's values, that is, being open to the world, emphasising ethics and scientific integrity, showing an interest in teamwork and being committed to the community. They should also have a sense of responsibility, in particular with regards to environmental and social issues.

## Teaching profile:

As generalists in human geography who can teach about changes and transformations of mountain areas in relation to the challenges of transition and resilience (in a broad sense, taking into account topics such as tourism, development, agriculture, urbanization, food, social innovation, etc.), candidates should be able to demonstrate a specialization in one or more of the above-mentioned themes.

It is expected that the successful candidate:

- Is an expert in the (spatial, ecological, social, economic, etc.) challenges at stake in transitions and is able to teach courses at the crossroads of the Mountain-Transitions concepts. They should illustrate these crossroads using thematic approaches such as tourism, agriculture, urbanization, etc.
- Contributes to all courses of IUGA's curriculum in Geography: Bachelor's degree in Geography and Planning, Master's degree in Geography, Planning, Environment, and Development (GAED), and Master's degree in Urban Planning and Design (U&A).
- They will contribute to the IUGA's collective life of by taking on teaching responsibilities.
- Has an extensive teaching and research experience in a variety of fields (comparative and international approaches, etc.) and is able to teach innovative methodological approaches (qualitative and experimental approaches, action research, participatory methods) and take part in the introduction to research program. He or she is able to teach in English.
- Is able to teach in English.

## Research profile:

- The successful candidate will carry out research on the connections between transitions and mountain areas. They will analyze how these links lead stakeholders to rethink the issues and the reshaping of these specific territories, particularly in their interactions with other areas. The research will be based on fieldwork in France or abroad. They may be applied to extra-European mountain regions, possibly through a comparative

comparaisons possibles avec d'autres espaces.

- S'il n'est pas attendu une orientation particulière sur le plan théorique, le cadre mobilisé par la personne recrutée doit permettre d'observer et d'analyser la mise en débats des transitions en cours (écologiques, sociales, politiques, économiques, ...) en montagne, l'émergence de tensions sur certaines pratiques ou ressources, la manière dont ces tensions sont gérées et les conséquences qu'elles produisent. La personne recrutée mènera ces analyses à partir de son champ de spécialisation quel qu'il soit : agriculture, alimentation, mobilités, risque, tourisme, etc. Ces thématiques pourront être croisées de manière à appréhender la transversalité des adaptations, des innovations sociales ou des transitions. La prise en compte des dimensions de vulnérabilités et résiliences, de solidarités écologiques et sociales ou de justice sociale et environnementale sera appréciée.
- D'un point de vue méthodologique, sans exclure d'autres compétences toujours bienvenues, il est attendu de la personne recrutée qu'elle mette en œuvre des modalités d'enquête à dominante qualitative et participative, au plus proche des acteurs, en cohérence avec la stratégie de Pacte tournée vers l'innovation méthodologique et la coproduction des savoirs. Une attention portée aux formes de restitutions permettant un partage ouvert de la recherche sera appréciée.
- Dans les perspectives d'ouverture interdisciplinaire et/ou transdisciplinaire pratiquées à Pacte, la personne recrutée se positionnera par rapport aux débats épistémologiques de la discipline et développera une posture réflexive sur ses objets de recherche. La capacité à pratiquer l'interdisciplinarité, que ce soit au sein des sciences sociales ou avec d'autres sciences, est essentielle pour rejoindre un laboratoire comme Pacte.
- La personne recrutée rejoindra l'une des trois équipes suivantes : Environnements, Justice Sociale, Villes et Territoires, avec une attention portée au fonctionnement inter-équipes de l'unité. Elle pourra s'insérer dans les dispositifs de recherche de site autour de l'UGA et de son IDEX (Labex ITTEM, Institut des transitions, Zone Atelier Alpes, Sentinelles des Alpes, ...), régionaux (GREC Alpes Auvergne) et internationaux (ISCAR, Convention alpine, ...).
- Elle devra prouver sa capacité à conduire des recherches innovantes, publiées dans les meilleures revues et éditions françaises et internationales de la discipline et en lien avec les réseaux de recherche dans le domaine. La maîtrise de l'anglais est indispensable, afin de pouvoir publier dans cette langue et de mener des collaborations internationales.

perspective.

- Although no particular theoretical orientation is expected, the successful candidate must mobilize a framework that makes it possible to observe and analyze the debates on current (ecological, social, political, economic, etc.) transitions in mountain areas, the emergence of tensions over certain practices or resources, the way these tensions are managed and their consequences. The successful candidate will carry out these analyses from the thematic perspective they specialize into: agriculture, food, mobility, risk, tourism, etc. These topics may be cross-cutting in order to grasp the cross-cutting nature of adaptations, social innovations and transitions. Consideration of the dimensions of vulnerability and resilience, ecological and social solidarity, and social and environmental justice will be appreciated.
- From a methodological point of view, without excluding other skills that are always welcome, the successful candidate is expected to implement predominantly qualitative and participatory methods of investigation, as close as possible to the stakeholders, in line with Pacte's strategy focused on methodological innovation and co-production of knowledge. Particular attention will be paid to forms of feedback that allow the research to be shared openly.
- As part of the interdisciplinary and transdisciplinary approach adopted at Pacte, the candidate will take a stance on the epistemological debates in the discipline and develop a reflexive posture towards their research objects. The ability to practice interdisciplinarity within the social sciences or with other sciences, is essential to join the Pacte research center.
- The successful candidate will join one of the three following teams with a focus on the inter-team functioning of the research center: Environments, Social Justice, Cities & Territories. They should be able to take part in the UGA research programs and its IDEX program (ITTEM Labex, Institut des transitions, Zone Atelier Alpes, Sentinelles des Alpes, etc.), as well as in its regional (GREC Alpes Auvergne) and international (ISCAR, Alpine Convention, etc.) research environments.
- The successful candidate will have to prove their ability to conduct innovative research to be published in the best French and international journals in geography and in connection with research networks in the field. Fluency in English is essential, in order to be able to publish in that language and conduct international collaborations.

## Informations à destination des candidats et candidates :

- L'Université Grenoble Alpes recrute sur les compétences et fait travailler tous les talents. Elle encourage les candidats et candidates en situation de handicap à accéder aux emplois d'enseignant-chercheur.
- Les enseignants-chercheurs sont astreints à résider au lieu d'exercice de leurs fonctions (Art. 5 du décret n° 84-431 du 6 juin 1984).

## Information for candidates:

- Université Grenoble Alpes recruits on the basis of skills and makes use of all talents. It encourages applicants with disabilities to apply for teaching and research positions.
- Senior lecturers and professors are required to reside at the place where they perform their duties (Art. 5 of Decree No. 84-431 of June 6, 1984).

## Pourquoi travailler à l'UGA ?



### Environnement scientifique exceptionnel

- Excellence des unités de recherche
- Incubateur de talents
- Équipements scientifiques
- Soutien financier aux projets de recherche et formation
- Soutien en ingénierie et gestion de projet
- Soutien pour l'international



### Avantages sociaux

- Aide périscolaire
- Chèques vacances, restauration, aide au transport, CESU
- CAESUG



### Concilier vie personnelle et professionnelle

- Etablissement engagé (QVT handicap, diversité, parité)



### Accompagnement

- Mobilité
- Accompagnement personnalisé des parcours professionnels : formation, dynamisation de carrière



### Campus dynamique

- Installations sportives
- Activités culturelles et artistiques
- Cadre de travail exceptionnel
- Accessibilité facilitée

## Comment candidater ?

### Candidature ODYSSEE

[https://www.galaxie.enseignementsup-recherche.gouv.fr/ensup/cand\\_recrutement\\_enseignants\\_chercheurs\\_Odyssee.htm](https://www.galaxie.enseignementsup-recherche.gouv.fr/ensup/cand_recrutement_enseignants_chercheurs_Odyssee.htm)

Avant le 31/03/2025 à 16h00  
(heure de Paris)

⚠ Dates hors session synchronisée

Comités de sélection :  
entre le 10 avril et le 22  
mai 2025